
Pasion por la diversidad: una entrevista con
Patricia Mercado

Eduardo Barraza

H ay algo que incomoda al entrevistador y que desea sefialar
desde el principio: su incapacidad para reproducir en el texto
la pasion que Patricia Mercado pone en cada una de sus pala-

bras y la fuerza que adquiere cada palabra suya gracias a esa pasion.
Una de las pasiones de Patricia es la diversidad. Junto con varias muje-
res mas, ha dedicado los dos ultimos anos de su vida a construir Diver-
sa, una organizacion que busca ganar su registro como agrupacion
politica. Esta figura (la antigua "asociacion politica" de la Reforma Po-
litica de 1977), recuperada con la reforma de septiembre de 1996 al Co-
digo de Instituciones y Procedimientos Electorales, puede ser un medio
para que la diversidad se reconozca plenamente en la politica mexica-
na y adquiera una forma de participacion efectiva.

El 23 de enero de 1999, Diversa efectuo su segunda asamblea na-
cional, en la que demostro que cumplia sobradamente los requisitos de
ley para constituirse en agrupacion politica, en particular el de contar
con un numero de personas afiliadas no menor a 7 000. Diversa tiene
una membresia de 15 000 personas, un numero que solo otra organiza-
cion de las 46 agrupaciones postulantes puede exibir en el periodo de
solicitud de registro que termino en enero de ese afio. El hecho es signi-
ficativo porque revela que la diversidad cada vez mas es un valor poli-
tico en muchas y variadas partes de la repiiblica y busca formas de
expresion.

La segunda asamblea de Diversa fue un acto festivo donde se con-
firmo el liderazgo de Patricia Mercado, a quien se ratifico por unanimi-
dad como presidenta de la agrupacion. Fue tambien un acto de respaldo
al esfuerzo de las mujeres y los hombres de Diversa, quienes vienen de
militancias anteriores en el feminismo, en el sindicalismo y otros secto-
res, y que se acompafian ahora de numerosos cuadros de jovenes. Ha-
blaron personalidades como Carlos Monsivais, Rolando Cordera,
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Marcelo Ebrard, Marta Lamas, Ricardo Raphael, desde el podium don-
de tambien se recibieron las comunicaciones solidarias de varias co-
rrientes politicas. La fiesta acabo ya noche, cuando se revelaron las cifras
de la votacion para constituir el Comite Ejecutivo Nacional de Diversa.
Todo quedo a punto entonces para iniciar los tramites oficiales de re-
gistro.

Hoy el Consejo General del Instituto Federal Electoral examina el
expediente de Diversa y se espera su veredicto al acabar marzo. ^Por
que Diversa es tan importante para nuestra vida politica?

E. B. ̂ Es Mexico una sociedad diversa?
P. M. La sociedad industrial, al declarar la igualdad como un valor

en terminos de derechos y oportunidades, convirtio a la gente en una
masa dondese supone que todas y todos somos iguales. Fue algo necesa-
rio, pero en ese camino de construccion de realidades y conceptos se per-
dio la diferencia: los pobres, los ricos; las mujeres, los hombres; los jovenes,
los viejos; los negros, los blancos. Se perdieron de vista las distintas ex-
presiones de vida de la gente. Mexico es un pais diverso, absolutamente
diverso, y cada uno de los grupos sociales que lo componen es diverso
en su interior. Si habiamos de los trabajadores, hay trabajadores hom-
bres, trabajadoras mujeres, jovenes, adultos o viejos; si habiamos del sec-
tor rural, tenemos distintas poblaciones indigenas, con historias y
necesidades diferentes. Y si bien es cierto que se reconoce a los grupos
sociales distintos, lo que no se acepta es que dentro de cada uno de esos
grupos existen demandas distintas, de vivienda, tierra, credito. En todo
hay diferencias, incluso la relacion de los diferentes grupos de personas
con respecto a esas demandas es distinta.

La propuesta de Diversa es construir un pacto social que incluya
esta vision de pluralidad iimegable. No puedes decir "vivienda para
todos" sin tomar en cuenta si la vivienda va a estar a nombre del hom-
bre o de la mujer. ^Que tipo de vivienda?, para saberlo tienes que pene-
trar en las necesidades especificas de la gente que va a ocuparla. Esta
manera de mirar las cosas es uno de los sustentos mas importantes de
los derechos humanos y de las luchas en Mexico y en el mundo por
desarrollarlos y hacerlos efectivos. La masificacion creaba derechos
masivos; ahora nos centramos mas en las personas, y cada grupo de
personas es distinto a los demas y, en su peculiaridad, adquiere dere-
chos: los derechos humanos de las niflas y los nifios, los derechos hu-
manos de los ancianos y ancianas, se han formulado gracias al
reconocimiento de historias e identidades diferentes.
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La diversidad es una realidad social, es algo que la nutre. Los se-
res humanos nos hemos relacionado siempre como seres distintos, pero
solo en los ultimos afios se acepta este hecho y se empiezan a generan
politicas y leyes adecuadas a el.

E. B. ̂ Puedes dar un ejemplo concreto?
P. M. La Convencion para la Proteccion de los Derechos de los

Nifios es un ejemplo. Con ella se reconocio a un sector especifico de la
poblacion. No eran los derechos de la familia. La familia tiene derecho
a la herencia, a la vivienda. El salario se media en relacion con las nece-
sidades familiares. Lo nuevo es descubrir dentro de la unidad familiar
a la mujer, al hombre, las nifias y los nifios. Se acepto, entonces, que no
basta con los derechos de la familia para alcanzar a cada uno de sus
componentes, sino que habia que establecer los derechos de los meno-
res con independencia de esa estructura supuestamente global y ho-
mogenea. Antes, la familia era sagrada y tenia derechos como imidad,
pero la familia era una entidad vacia. Algo que hizo notar la diversidad
interior fue la violencia: hay una relacion de poder distinta que lesiona
a los integrantes en desventaja, las mujeres y los menores, a los que se
coloca en un piano de subordinacion.

Por otro lado, en Mexico empezamos a reconocer a las comunida-
des indigenas, que se niegan a ser llamadas "el pueblo indigena" en
general, porque cada una es un pueblo distinto, cada una reivindica su
especificidad. Esta distincion, Uevada al extremo, puede desencadenar
pugnas peligrosas: mi parcela, mi cultura inviolable, y se puede resba-
lar hacia el totalitarismo, el fundamentalismo. Por ello hay que enten-
der que como personas no somos "identidades" absolutas, cerradas:
puedo ser una mujer indigena y en este momento la etnicidad me da
identidad; pero a la vez puedo ser lesbiana, pobre, madre o soltera. La
diversidad es un hecho. No hay que negarla, pero tampoco asumir una
posicion fundamentalista: "yo soy lesbiana, solo hablo con lesbianas
porque esa es mi identidad". Tii puedes ser muchas cosas, son muchas
las identidades que te forman como ser humano, y tu posicion puede
desplegarse desde ese ser lesbiana, indigena o mujer discapacitada, ca-
sada o trabajadora.

La propuesta de Diversa parte de la diversidad, pero quiere enten-
der al otro. La identidad no es la forma totalizadora de la vida, sino lo
que en este momento nos produce la plenitud de sentimos indias, blan-
cas, altas, bajas. Si se Uega al entendimiento de que el otro esta en la
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posicion y en la posesion de su diversidad, podemos hacer pactos entre
nosotros para formular los derechos que nos corresponden.

E. B. iEncuentras en la sociedad mexicana actual la reivindicacion
de la diversidad?

P. M. Si, por supuesto. El movimiento indigena en Mexico reivindi-
ca la diversidad a fin de acceder desde ella a sus derechos, al desarrollo.
Las mujeres, por nuestra parte, no solo reivindicamos el derecho a la
igualdad, tambien el derecho a la diferencia, a la no discriminacion. Por
eso el movimiento de las mujeres es cada vez mas fuerte; ademas del
movimiento contra el racismo, el feminismo fue de los primeros en rei-
vindicar la diversidad: somos diferentes y necesitamos reconocimiento.

E. B. En las platafom\as electorales de los partidos se nota la pre-
ocupacion por influir en la zona de los grupos diversos. En la del PRI se
menciona con abundancia a los discapacitados, por ejemplo. iComo
enfocaria Diversa estas demandas especificas a diferencia de los parti-
dos? iQue hace necesaria a Diversa en el mercado electoral?

P. M. En la oferta politica actual, Diversa es una agrupacion cuyo
foco de interes principal es la diversidad sexual, lo que tiene que ver
con la diferencia entre los hombres y las mujeres, es decir, la perspecti-
va de genero. En el pais y en el mundo, la cultura basada en el genero
cruza todas las politicas y todas las legislaciones, aunque no se lo ad-
mita abiertamente. Por ello las leyes y las politicas tienen que empezar
a mirarse con los ojos de la diversidad sexual, deben reelaborarse a
partir de ella. Ese es el bianco principal de Diversa en terminos de su
accion politica, lo que tiene que ver con la posibilidad de que las perso-
nas vivan libremente su cuerpo sexuado y su sexualidad, sin violencia,
sin coercion y sin discriminacion.

En terminos conceptuales y de lucha politica, los sectores minori-
tarios de los partidos politicos a veces plantean alguna propuesta res-
pecto a alguna clase de diversidad. El PRI ha avanzado en el tema de los
discapacitados, pero no es una de sus banderas politicas mas impor-
tantes. Los partidos politicos no tienen puesta su atencion en la diversi-
dad. El movimiento de Chiapas lo demostro. Los pueblos indigenas
estaban ahi, nunca habian dejado de estar ahi, pero tuvieron que alzar-
se en armas para que se escuchara su "aqui estamos". La diversidad es
un tema de punta. Los partidos estan sumergidos en otros, en "Ios gran-
des problemas nacionales", el narcotrafico, la cuestion financiera, la co-
rrupcion. Yo creo, en cambio, que hacer alta politica es hacer politica de
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la vida cotidiana, politica de la gente, no de los temas que dan foto y
reflectores. Los partidos tienen olvidados esos temas y es parte de su
crisis. Cuando nosotras empezamos a actuar en politica en el movi-
miento feminista, una de las razones fue esa, que los partidos no miran
por los grandes problemas de la pobiacion. Y eso se relaciona con dar
cauce a las reivindicaciones cada vez mas importantes y necesarias de
grupos especificos de la sociedad, en momentos en que las grandes or-
ganizaciones corporativas que "defendian" a las masas estan pasando
por importantes crisis de credibilidad y membresia: sindicatos, organi-
zaciones campesinas y urbanas. Son nuevos tipos de organizaciones
ciudadanas y politicas los que entran en el escenario publico y abordan
problemas de salud, vivienda, educacion. Diversa surge en este contex-
to y pone en la mesa de la politica junto con otros y otras la diversidad;
es un contexto de grandes cambios, de crisis profunda en Mexico y en
el mimdo. Como organizacion que construye una vision de futuro, nues-
tra posicion es optimista, y pretendemos cambiar muchas cosas. En esta
hora de cambio, las distintas especificidades y necesidades de la gente
deben ser uno de los apoyos centrales de los nuevos pactos politicos,
laborales, sociales, fiscales, economicos.

E. B. ̂ Como concebirias la accion de Diversa en caso de que Uega-
ra a ser partido politico, camino supuesto por la ley para las agrupacio-
nes politicas?

P. M. Como en los demas ambitos sociales, la diversidad atraviesa
las posiciones politicas de esas organizaciones que son los partidos con
que hasta ahora hemos contado ciudadanos y ciudadanas para expre-
samos politicamente. Para nosotras es muy importante la figura de la
agrupacion politica porque nos permite congregar a personas que por
otra clase de ideas y demandas podrian estar en diferentes partidos y
en diferentes organizaciones, pero donde no se encontrarian satisfe-
chas en lo fundamental. Queremos reunir gente que crea importante
dedicar su tiempo, su energia, su inteligencia, su capacidad constru-
yendo nuevas ideas politicas; necesitamos incluir y no excluir. Unos
meses antes de que se hablara de las modificaciones al Codigo Electo-
ral, Diversa Uevo a cabo el primer foro donde se hicieron propuestas
para aumentar los derechos politicos de la ciudadania, que nos facilita-
ran atender temas politicos que no fueran los tradicionales. El primer
documento de Diversa se publico en septiembre de 1996, dos meses antes
de que se expidieran las reformas al COFIPE.
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La posibilidad de hacemos partido depende de como respondan
los partidos y las leyes electorales. Si estas siguen cerradas a las organi-
zaciones que no sean los partidos existentes y con reglas para registrar
nuevos partidos practicamente imposibles de cumplir; si las agrupacio-
nes politicas siguen sofocadas con un financiamiento minimo y sin posi-
bilidades de expresarse en los medios de comunicacion, sin ser tomadas
en cuenta a la hora de tomar las decisiones; si no se comprende que lo
que reahnente queremos es contribuir a la vida politica de la misma ma-
nera que los demas entes politicos, admitiriamos la posibilidad de orga-
nizamos como partido.

Depende de como se entienda la necesidad de los grupos que de-
seamos participar en politica. En este momento nos parece muy impor-
tante ser agrupacion politica, pero si nos cierran el paso y los que hacen
la politica siguen negandose a admitir a las organizaciones ciudadanas
que se construyen con temas vitales para la sociedad; si es asi, tendre-
mos que resolver el asunto del poder, porque finalmente necesitamos
el poder. En Diversa queremos poder politico, queremos estar donde se
toman las decisiones. Si no hay posibilidades de hacerlo como agrupa-
cion politica, en seis o diez afios, en los que sea necesario, volveremos a
discutir la manera de lograrlo. Como agrupaciones feministas, como
ONG, como asociaciones civiles, tenemos mucho que decir en politica;
somos grupos de presion, pero no somos grupos de decision. Como
agrupacion politica queremos ser grupo de decision.

E. B. iQue reformas legislativas, politicas propone en concreto
Diversa?

R M. En cuanto a reformas legislativas, necesitamos un cambio
estructural en el codigo civil en materia familiar, sobre todo en lo que
concierne a la concepcion de familia: el reconocimiento a los distintos
tipos de familia y el reconocimiento de los distintos integrantes de la
familia de cara a las responsabilidades familiares. Una reivindicacion
esencial es la distribucion equitativa de estas responsabilidades. De no
efectuarse una reforma asi, una parte de la poblacion, las mujeres, que se
integran cada vez mas a la vida publica, sobre todo la laboral, y siguen
cargando con las tareas de la vida familiar, experimentaran un elevado
grado de desgaste en sus personas y en sus vidas. Debemos cambiar el
concepto juridico de responsabilidades familiares en los codigos civiles.

Otro punto muy importante es el reconocimiento de la diversidad
en el mundo del trabajo. La entrada de las mujeres a este mundo fue
marcada por la segregacion. Necesitamos politicas publicas y legislati-
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vas que garanticen la igualdad de oportunidades y de trato, y ademas de
ello, que garanticen otro tipo de diversidades que no solo se relacionan
con las mujeres: un hombre o una mujer de 50 afios no necesita el mismo
tiempo de trabajo que un hombre o una mujer de 25. Las necesidades
para distintos grupos de edad son totalmente distintas, sobre todo en un
momento en que la tecnologia reduce los tiempos de trabajo. Debemos
distribuir el trabajo de otra manera. En el mtindo del trabajo hay dema-
siados cambios, pero sus consecuencias juridicas se tratan como si no
pasara nada. Igualdad en el derecho al trabajo, igualdad de salarios, igual-
dad de jomadas, pero ^donde estan las diversidades? Es todo un reto
entender que significa la diversidad en el empleo, el trabajo.

Otro punto relacionado con el anterior es la educacion. Los hora-
rios de trabajo y los horarios educativos deben ser compatibles. No
podemos tener a los hombres y a las mujeres en el trabajo y a los nifios
y las niiias fuera de las escuelas a las doce del dia. La educacion tiene
que formar a las ninas y los nifios en muchas mas horas de estudio,
tomando en cuenta que nadie mas lo esta haciendo. Esto tiene que ver
con el presupuesto publico, pero tambien con el concepto de educa-
cion, tanto formal como fuera del aula, con la educacion para el trabajo.
iDe que formacion y educacion hablamos en las areas rurales e indige-
nas, en los lugares donde se pide que haya preparatorias, secundarias,
universidades para estudiar sus propios tipos de derecho, sus realida-
des? Hay que aceptar esa solicitud y acabar con la necesidad de venir a
los centros urbanos donde hay un solo tipo de educacion. De modo
semejante, tenemos la meta, que mucha gente se esta planteando, de
satisfacer las nuevas necesidades de educacion con el reconocimiento
de la diversidad y de la perspectiva de genero.

Otro punto importante es la violencia y la inseguridad. No puede
haber libertad para las mujeres si existe violencia contra ellas. Hay que
garantizarles la libertad de transitar por los espacios publicos tranqui-
lamente, sin ser amenazadas. Esto es asunto de la seguridad, pero tam-
bien de nuestra nocion cultural de cuerpo. Un cuerpo de mujer puede
ser violentado porque la cultura dice que los hombres pueden violen-
tarlo. Y si hablo de los cuerpos, es porque el respeto al cuerpo y a las
decisiones que tomamos acerca de el es un asunto mas amplio. Esta
relacionado con la educacion sexual; no solo con el acceso a la informa-
cion de la sexualidad, sino con la educacion sexual en la vida para que
realmente la gente conozca su sexualidad y la ejerza placenteramente.
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Los partidos politicos y otros actores politicos no advierten que una
sociedad violenta, con multitud problemas, se origina en la ausencia
de una politica o una educacion que permite a las personas aumentar
su capacidad de vivir la felicidad y el placer, su sexualidad. Si la gente
vive placenteramente, en armonia con su cuerpo, con su sexualidad,
vive en este mundo de manera distinta. Si empezamos en este momen-
to a respetar la sexualidad de las personas, de los ninos y las riifias, en
15 o 20 afios tendremos generaciones menos violentas. La violencia se
relaciona con el derecho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo, su
fertilidad; tiene que ver con el aborto y con su despenalizacion. Esta
area de la sexualidad se sigue negando. Si hablas de ello con los parti-
dos se rien. Pero las cosas estan cambiando. Los cambios se encuentran
en muchas partes; es cosa de mirar con atencion. En el Tecnologico de
Monterrey, por ejemplo, donde me toco estar recientemente, me sorpren-
dio que la mision de la institucion, que hace cinco anos era formar profe-
sionales de excelencia, ahora es preparar profesionales con vocacion de
servicio, de apoyo a la comunidad, de desarrollo social. Es un ejemplo de
pequefios cambios que dan lugar a grandes transformaciones.

Los partidos van a la zaga de estos cambios. Los politicos de carrera
piensan que van a salvar a la sociedad en el corto plazo. Ahora solo po-
demos hacer barreras de contencion y reglas minimas del juego. Lo que
si podemos hacer es formar a una generacion que dentro de dos decadas
sea distinta. Y esto tiene que ver con la felicidad, y ahi es crucial el cuerpo
de la gente.

En Mexico tenemos una sociedad acostumbrada a lo viejo y que
se resiste a cambiar; por ello nuestra mirada como organizacion politi-
ca no solo se dirige al Estado, sino a la sociedad. Tenemos que cambiar
nosotras y nosotros mismos para tener un gobierno distinto que refleje
a una sociedad distinta. Si tenemos un gobiemo corrupto es porque la
sociedad facilmente se corrompe. No puede haber una sociedad con un
gobiemo que no refleje lo que ella es. El trabajo politico se dirige en
buena medida hacia la propia ciudadania, para que las personas cam-
bien la estructura social. Y, sin embargo, hay grupos de personas que se
empiezan a organizar por cambios de esta clase y estan interviniendo,
por ejemplo, desde la filantropia. Son pequenos grupos que ayudan a
los pobres, y que tienen cierto grado de fuerza politica con que presio-
nan para que las cosas cambien. Somos testigos de como ha cambiado
la concepcion de la gente, y este es nuestro principal potencial en Di-
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versa. Estamos convencidas de que hay grandes sectores de la sociedad
que se percatan de lo mismo, y por ello estamos construyendo a Diver-
sa de persona a persona. Una sefiora nos confeso que se afilio a Diversa
porque queria conseguir una casa, y una compafiera le explico: "sefio-
ra, nosotras no le podemos ofrecer una casa, le ofrecemos un mundo".
Tenemos una sociedad acostmnbrada al clientelismo y a la corpora-
cion, y queremos construirla de otra manera. Tenemos una conviccion
muy grande de que se puede.

E. B. iHas notado algun reflejo de la accion de Diversa en la vida
politica?

R M. La accion de Diversa esta aiin muy disgregada. En Diversa
estamos en un momento de construccion, en ese sumar uno mas uno, y
pensamos que solo cuando Diversa tenga miles de personas afiliadas y
convencidas a nivel nacional, desplegaremos esos y otros recursos hu-
manos para cambiar las cosas. Diversa esta en construccion. No pode-
mos aiin hablar de logros. Como nosotras, hay otros grupos que estan
pensando en como construir nuevas formas de organizacion para los
temas olvidados por la politica. Tenemos una clara conviccion de la
necesidad de alianzas, de crear redes entre los grupos. Diversa puede
ser un motor que impulse las alianzas con nueva gente, con ciudada-
nos y ciudadanas que hoy se encuentran solos, para que se le de repre-
sentacion a quienes no la tienen.

E. B. lY la gente de Diversa..1
E. B. Somos un sector importante de mujeres comprometidas con

el movimiento feminista. El 80% de los integrantes de Diversa son mu-
jeres jovenes, nuevas en el movimiento feminista; mujeres que solas o
en grupos de varias clases han trabajado en favor de las mujeres, han
logrado desarrollar su autoestima y hacerles comprender que las cosas
entre las mujeres y los hombres en esta sociedad no estan bien. Son
empresarias, campesinas, obreras, profesionales que hace tiempo se
sentian insatisfechas de su militancia o que no habian encontrado es-
pacios, y que han encontrado en Diversa una posibilidad de participa-
cion. Las que iniciamos Diversa sabiamos que podiamos contar con miles
de mujeres en esas condiciones que estaban dispersas, y nadie las habia
convocado y reunido; ni el movimiento de mujeres ni el movimiento
feminista del cual formamos parte eran capaces de hacerlo, porque te-
nian organizaciones ya establecidas. De esa necesidad surgio Diversa.
Pensamos que el feminismo ya habia sembrado mucho, y era tiempo
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de cosechar, de construir organizaciones que atrajeran a esas mujeres
dispersas, mujeres valiosas y con deseos de desarroUar su participa-
cion.

Tenemos un sector importante de jovenes mujeres, pero tambien
de hombres. Segiin el padron de afiliacion, el 40% es menor a los 35
afios, de ambos sexos. Este porcentaje nos habia de la importante parti-
cipacion de este sector, que ve el futuro muy incierto y se aferra a pro-
puestas cercanas a su vida, sobre todo en el aspecto de la sexualidad.

Mujeres profesionales, clase media, mujeres del campo, indigenas,
trabajadoras, hombres y mujeres jovenes, un sector feminista, y mujeres
mayores de 50 afios componen a Diversa.

E. B. ̂ Cuantos hombres feministas hay en Diversa?
P. M. Ahora hay pocos, pero cada vez hay mas que se cuestionan a

si mismos el papel de la mujer y el suyo frente a la mujer. Hombres com-
prometidos que plantean temas feministas o que toman la palabra en
favor de las mujeres hay menos, pero van en aumento. Si hicieramos una
encuesta en la calle y les preguntaras a los hombres su opinion del femi-
nismo, te responderian: "me parece bien que las mujeres ya trabajen", o
"estoy de acuerdo, porque luego a las mujeres las violan". Es un cambio
que los medios de comunicacion han advertido. Hay una nueva vision
de las mujeres porque la condicion de la mujer ha cambiado y porque la
situacion de los hombres con respecto a las mujeres ha cambiado objeti-
vamente: muchos no tienen trabajo y han dejado de ser jefes de la casa, o
las mujeres los abandonan porque prefieren vivir solas que mal acompa-
fiadas, porque ya no quieren que las maltraten o las golpeen, porque ya
no quieren ser victimas. En general, los hombres estan desconcertados,
las cosas no son como les dijeron. Hay un cambio cultural, la sociedad no
puede vivir sin las mujeres en el trabajo, ni las mujeres sin tener una
remuneracion o sin desarroUarse profesionalmente. Esto ha hecho medi-
tar a los hombres, y hay cada vez mas hombres que reflexionan. Ya no
estamos como hace dos decadas, cuando las primeras feministas se en-
frentaban a los partidos de izquierda. Por eso creo que es importante que
Diversa se presente como una agrupacion feminista y no femeruna, para
plantear que es una agrupacion abierta a los hombres. Los hombres y las
mujeres tenemos que ponemos de acuerdo en como queremos hacer las
cosas de aqui en adelante. El feminismo es tina propuesta para hombres
y mujeres, y en Diversa queremos trabajarla de manera conjunta. Es cier-
to que algimas mujeres no estan de acuerdo en que los hombres partici-
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pen en sus organizaciones. En Diversa nos hemos convencido de que no
debe ser asi, de que no podremos resolver lo que tenemos que resolver
nosotras solas. La propuesta de Diversa no es una propuesta para noso-
tras; hay una contraparte en el otro ser humano, que tiene un cuerpo con
el que se le dijo que iba a hacer tales y tales cosas, y que hasta ahora ha
hecho atrocidades. A los hombres tenemos que decirles que no es verdad
lo que les metieron en la cabeza, que podemos y tenemos que hacer las
cosas de otra manera.

Ahora bien, si hablamos de los politicos, muchos de ellos son to-
davia reticentes a los cambios, y otros piensan que por lo menos ya no
pueden decir las cosas que decian hace 20 afios.

E. B. iCuando te convenciste de la necesidad de xma organizacion
como Diversa?

P. M. He hecho politica desde los 16 afios. Comence en los movi-
mientos cristianos. Estudie en Sonora en vina escuela de monjas con
ima mentalidad cercana a los jesuitas. Desde esos tiempos no me gus-
taba que las cosas estuvieran como estaban. No soy intelectual; estoy
mas proxima a las sensaciones corporales. Para convencerme de algo
tengo que sentirlo. Muy pronto me vincule a la lucha por las mujeres.
La situacion de las mujeres era vin malestar que venia desde antes y
desde muy adentro. Soy una mujer trabajadora. Me mantengo a mi
misma desde los 18 afios. Mi desarrollo en mi trabajo politico se ha
dirigido a las mujeres y al trabajo, porque son los dos aspectos que me
integran, son parte de lo que he sido y soy. Me desarroUe en el sindica-
lismo durante mucho tiempo, fui dirigente sindical. Entre a im partido
politico por luchas mas generales, y despues de cinco meses de partici-
par en el partido me vincule al trabajo feminista. Esto fue hace 20 anos.

En los afios ochenta en el movimiento feminista haciamos muchas
cosas marginales. Eran grupos pequeflos de feministas interesadas en
la cuestion cultural. Se escribio mucho entonces. Pero mientras que habia
movimientos masivos de inujeres en los paises del norte, en aquellos
afios en que se legalizo el aborto, en nuestra realidad latinoamericana
muy pocas participabamos en politica masiva. Una de las decisiones
feministas en ese tiempo fue pensar en el hambre y la represion; no
podiamos hacer un feminismo fuera de las condiciones de vida de nues-
tros paises. Nos metimos de Ueno a los movimientos sociales, a formar
a mujeres que estaban en esas luchas contra el hambre, contra la cares-
tia, contra la represion. En esos diez afios, antes de la decada de los
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noventa, conseguimos respeto, base social. Yo estaba en el movimiento
sindical, en DINA, de donde sali despedida. Luego trabaje con mujeres
campesinas y colonas. Despues del terremoto, en 1985, surgio el Sindi-
cato 19 de Septiembre, a donde entre de lleno, y se formo el Mujeres en
Accion Sindical, donde segui con la organizacion y el trabajo con muje-
res obreras. Nunca deje de hacer al mismo tiempo trabajo politico des-
de el feminismo.

En 1991 nacio GIRE. Deje el trabajo de base que tenia e ingrese
gracias a GIRE a otra clase de participacion politica, a la negociacion
en la Camara de Diputados, con el gobierno. Parte de mi formacion
politica surgio del entendimiento de que el Estado no era el ser mons-
truoso que nos habiamos imaginado, un bloque donde todos eran igua-
les; sino que habia la posibilidad de negociar, de cambiar las leyes y
de convertimos en un movimiento interlocutor no a traves de otras
organizaciones, sino por si mismo. Se comenzaba a negociar con no-
sotras, nos convertiamos en un movimiento autonomo con interlocu-
cion y actuabamos por nosotras mismas.

En otras palabras, despues de afios de militancia en el movimien-
to feminista, resultaba que lo hecho era demasiado poco: tantos esfuer-
zos, tanta inteligencia, tanto saber donde esta el problema y como podia
solucionarse, para que las leyes y las politicas caminaran a paso de tor-
tuga. En la politica los movimientos se cuentan (cantidades de perso-
nas); se expresan, negocian, presionan. El Barzon, por ejemplo, aparecio
como una organizacion util, masiva, que logro frenar las acciones del
gobierno en unos cuantos meses. Ante esa clase de grupos, la pregunta
era: "iy nosotras que?". Somos personas con prestigio moral, con reco-
nocimiento publico; pero en la politica las cosas no se mueven si no
demuestras que hay mucha gente que quiere lo mismo. Las mujeres en
los partidos politicos tienen muy poca fuerza, deben negociar dema-
siadas cosas. Aunque tuvieran voluntad de participar con mas autono-
mia, nos preguntaban finalmente a las feministas quienes eramos y por
que no nos representabamos nosotras mismas, si eramos tantas como
deciamos. Empece a darme cuenta de que las feministas de America
Latina eramos las expertas de los gobiernos posteriores a los regimenes
autoritarios y militares. Nos comenzaron a dar dinero, a contratamos
gracias a ese conocimiento que convertimos en documentos. Pero ela-
borar documentos no significa tener influencia politica. En suma, tene-
mos im movimiento feminista importante pero que no fimciona como
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movimiento; funciona como redes, pero no como movimiento. Veinte
afios y ique teniamos? Discursos muy buenos, pero acciones en politi-
cas publicas, muy pocas. Habia que cosechar, unimos, movilizamos,
expresamos de alguna manera para cambiar las cosas mas rapido.

Empece a pensar entonces en como reorganizamos para hacer ese
cambio. No era la primera en preguntarmelo; otras lo venian haciendo
tambien. Vino entonces un hecho decisivo para mi: el caso de Claudia
Rodriguez, una mujer que habia matado para evitar que la violaran.
Fue un hecho que me marco hasta tal grado que me confirmo que que-
ria dedicar los proximos veinte anos de mi vida a fotrtalecer el movi-
miento feminista desde otro lugar. ^Como es posible que hayamos
luchando tanto en contra de la violencia; que todo el mundo se oponga
a la violencia contra de las mujeres, que tuvieramos a la sociedad de
nuestra parte, y que a la hora de enfrentamos a la necesidad de sacar
de la carcel a una mujer porque se defendio legitimamente, nos costara
mas de dos afios con una sentencia que, por supuesto, no nos dejo sa-
tisfechasi? ^Quien se moviUzo? Realmente era un costo muy alto: dos
afios. iQue habiamos hecho para ser tan ineficaces? iCual es nuestra
fuerza verdadera? Para mi la leccion fue que el movimiento feminista
tiene que entrar en otra etapa, convertirse en un autentico movimiento
con capacidad de presionar.

Para mi Diversa es la manera de Uegar a mucha gente y cosechar
parte de lo que el movimiento feminista ha sembrado; por eso la idea
de crear una gran agrupacion a traves del mayor numero de personas
afiliadas. Cuando nos acercamos a los partidos en las elecciones de 1991
y 1994 y les solicitamos que nos dieran candidaturas a diputadas, nos
veian como a unas locas, como preguntando cuantos votos les ibamos
a llevar para tener ese derecho. Acepte que hay reglas en la politica que
yo no he creado, pero que ahi estan, y que hay que jugar con eUas en
tanto las modificamos Una de esas reglas es que la fuerza politica se
cuenta en terminos de capacidad de demanda, de propuesta, de movi-
lizacion, de presion. Y si se trata de contar, pues vamos a contamos. Si
hay un sector fuerte que ademas es representativo de muchos otros,
entonces podemos negociar de otra manera. En 1991 y 1994, la idea de
pedir espacios para el movimiento feminista con respeto a nuestra au-
tonomia y a nuestra plataforma, fue una ilusion. Algimas queremos
revertir eso diciendo que queremos el poder para cambiarlo desde afuera
y desde adentro; queremos poder para transformar las cosas. Nuestra
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idea del poder es muy distinta. Poder para nosotras no solo quiere de-
cir ocupar cargos publicos, tambien significa poder social, poder de
expresion politica de la gente.

P. Una pregunta relacionada con la concepcion del poder que pen-
saba hacerte, no muy en serio, es si te gustaria ser presidenta de la re-
piiblica, es decir, tener todo el poder que una sola persona puede
concentrar en este pais.

R: Mi problema con pensar en ser presidenta de este pais no es si
tengo o no la capacidad o los recursos para ello. Ser presidenta en este
pais implica negociar con los buenos y con los malos tantas cosas para
lograr consensos, tantas cosas que no tengo ganas de negociar en este
momento. El que posee tanto poder tiene que negociar y mis conviccio-
nes personales no me permitirian negociar como se negocia ahora. A la
mejor ser presidenta dentro de cincuenta afios puede ser distinto; pero
en este momento seria aceptar muchas cosas que irian contra mis convic-
ciones. Lo que siento que hay que hacer es comenzar por cambiar de raiz
la posibilidad de que cuando se tenga todo el poder, realmente podamos
ejercerlo como queremos. Es cosa de situarse en donde una se encuentra:
dirigiendo una organizacion politica, siendo diputada, siendo admirus-
tradora de justicia, funcionaria publica de alto nivel, y desde una situa-
cion asi preguntarse por la posibilidad de transformar las cosas. Yo creo
que hay que transformar las cosas desde abajo para construir una socie-
dad que no tenga que negociar con tanta mugre. Ese es mi punto.

No se trata de decir quiero algo que no me comprometa porque
puedo estar bien. Yo creo que puedo aspirar a ser presidenta de este
pais, tengo posibilidades de ocupar un cargo de esa naturaleza, pero ten-
drian que cambiar las condiciones sociales y politicas para concebir un
cargo asi de otra manera. Por ejemplo, si estuviera en mi poder, yo lega-
lizaria las drogas y en lugar de invertir dinero en el combate al narcotra-
fico, gastaria en educacion, en salud, en los nifios y las nifias, en la
sexualidad; cuidaria a los jovenes para que no cayeran en un vicio.

Por supuesto, el presidente o la presidenta va a tener mucho po-
der siempre. El problema es que el resto de los poderes cumplan su
papel. El propio presidente tiene la responsabilidad de que no sea asi.
Pero a pesar de que el poder se distribuyera para que las decisiones no
dependan de una persona, habria que trabajar desde abajo para tener
una nueva sociedad.
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